

L'Iran des Mollahs de 1979 à 2011

Persépolis est un film sorti en 2007 racontant l'histoire de Marjane une petite fille iranienne pendant la révolution islamique et l'arrivée des mollahs au pouvoir. Dans le film on y voit le régime mis en place par les mollahs et sa répercussion sur la population iranienne.

Iran : République islamique d'Iran est un pays du Moyen-Orient, historiquement il appartient à l'Empire Perse. C'est un pays de diversité (environnement, culture, population).

1979 : 01/04= la proclamation de la République Islamique après la Révolution Islamique

2011 : contexte de printemps arabe = protestations

Mollah : Religieux, érudit (islam), plusieurs signification (maître, aide, associé, client...). Ce sont les seuls détenteurs légitimes de l'autorité légale.

Comment le régime des Mollahs a-t-il réussi à s'imposer durablement en Iran de 1979 à 2011 malgré des défis économiques, des conflits régionaux et des pressions internationales ?

- I- « L'Iran des Mollahs » à l'échelle nationale
- II- « L'Iran des Mollahs » à l'échelle régionale
- III- « L'Iran des Mollahs » à l'échelle internationale
- I- « L'Iran des mollahs » à l'échelle nationale
- 1) La Révolution Islamique

La révolution islamique abolie la monarchie en Iran après avoir duré pendant 11 mois (07/01/1978 au 11/02/1979) et les mollahs arrivent alors au pouvoir.

Chah d'Iran au moment de la révolution islamique : Muhammad Reza Pahlavi mais très contesté = favorise le développement de l'opposition politique. Le chah fuit le pays sous demande du premier ministre, but = calmer la situation le 16/01/1979.

En Iran, le premier ministre iranien Shapour Bakhtiar essaye de rétablir l'ordre. Pour cela il dissout le SAVAK (Organisation pour le renseignement et la sécurité nationale) et libère les prisonniers politiques. Alors que les émeutes continuent. Elles rassemblent tout le peuple iranien : des ouvriers, intellectuels... Ils manifestent contre les États-Unis qui exploitent leur économie et pillent leurs sous-sols et accusent le chah d'Iran d'être eu service de l'étranger.

Cependant cela n'empêche pas l'ayatollah Khomeyni qui est un mollah (chef/expert de l'islam, poste prestigieux du clergé chiite (branche de l'islam) et spécifique au chiisme) qui est exilé en France de revenir en Iran le 01/02/1979. Il est le chef de l'opposition religieuse et est particulièrement populaire. Khomeini fonde alors un gouvernement provisoire. Il place Mehdi Bazargan à la tête de celui-ci. Puis Khomeini organise un référendum les 30 et 31/04/1979 afin d'instituer la République Islamique, puis la constitution est adoptée par référendum également le 02/12/1979. Ainsi Khomeini devient le guide suprême de l'Iran de 1979 jusqu'à sa mort en 1989 en installant une théocratie chiite totalitaire.

2) Les caractéristiques politiques et religieuses du régime mis en place par les Mollahs

Le pouvoir suprême réside en dernière instance dans l'autorité du guide : l'ayatollah Khomeini puis Ali Khamenei à partir de 1989 qui est élu à vie par l'assemblée des experts (88 membres élus au suffrage universel pour 8 ans) mais dans le régime des mollahs son rôle est affaibli. Il a alors le pouvoir absolu (exécutif, législatif, judiciaire) et contrôle l'armée

(gardiens de la révolution) créée par lui-même car il ne fait pas confiance à l'armée régulière, il contrôle également les médias. Il peut refuser le vote des lois comme destituer le président de la république. => régime autoritaire

Mais l'Iran reste une démocratie : des élections sont organisées tous les 4 ans et la vie politique est très active (beaucoup de débats).

La république islamique est donc une théocratie (régime politique dont l'autorité est exercée par les leaders d'une religion ou par un souverain considéré comme le représentant de Dieu) qui s'appuie sur l'islam chiite (la religion officielle). En Iran il y'a 90 % de la population qui est chiite ce qui représente 40 % des Chiites au monde. Dimension religieuse = omniprésente depuis la révolution islamique et même avant : devise de la révolution islamique : « indépendance, liberté, gouvernement islamique. »

Pour gouverner l'ayatollah se base sur la charia (chemin pour respecter la loi divine) ou lois islamiques qui impose la marche à suivre (droit et devoir). La religion est utilisée afin de légitimer le pouvoir en place et dicter la société (loi dérivée du droit musulman). En 1987, Ali Khamenei pendant son discours d'ouverture de la 5^e Conférence de la pensée islamique refuse le concept des droits de l'homme car selon lui ces droits sont déjà maîtrisés dans le coran. La charia bafoue alors les droits des hommes.

3) Les impacts de ce régime sur la population

Les droits des hommes ne sont alors plus respectés depuis la révolution islamique. La liberté d'expression est restreinte et les opposants politiques réprimés (utilisation de la torture/peine de mort même sur les mineurs). Plus de 120 000 militants politiques ont été exécutés, d'après le Conseil national de la résistance iranienne depuis 1979 par le régime iranien. Depuis 2005, ces pratiques se renforcent. Malgré une tentative de retrouver plus de libertés le 23/05/1997 avec l'élection de Khatami (religieux modéré élu président avec 70% des voix). Tentative réformatrice : liberté d'expression, ouverture politique MAIS opposition des conservateurs (1997-2005) => Réformes freinées par l'ayatollah Khamenei (véto).

Plus récemment les manifestations du printemps arabe ont eu un grand retentissement en Iran (après avoir vu la Tunisie et l'Égypte), et en 04/2011 : des manifestations pour plus de libertés, plus de démocratie et pour le respect des droits des hommes ont lieux en Iran.

06/2009 : mouvement vert => réélection contestée de Mahmoud Ahmadinejad (ultra-conservateur). Série de manifestations réprimées => contestation la plus importante du régime mollah : dénonce les fraudes électorales + sur les réseaux « révolution Twitter »

Les femmes qui ont participé à la révolution islamique voient leurs droits diminuer. « Les femmes seront libres de choisir leur destin, ainsi que leur habit, respectant quelques principes », « La femme est libre de faire tout cela comme un homme. Elle n'est pas différente de l'homme. Oui en islam, la femme doit se voiler, mais le tchador n'est pas obligatoire. La femme peut choisir n'importe quel habit pour se couvrir » Khomeini, 1979.

= interdiction de se déplacer sans l'autorisation de leur mari, dévalorisées devant la loi. Les mollahs imposent le voile dans les administrations malgré des protestations (Mai 1979, Téhéran). Les manifestations sont réprimées et le port du voile est imposé par la force. L'idée du « mauvais voile » apparaît (fait de ne pas se couvrir correctement les cheveux) et les châtiments sont fréquents (flagellation/emprisonnement). Le voile devient alors à la fois le

symbole de l'ordre islamique dominant et de la résistance à cet ordre. Le voile reflète les conflits socio-culturels de la société iranienne.

II- Le régime des mollahs à l'échelle régionale

1) Economie

Depuis 1979, Iran connaît une croissance faible, activité économique = perturbé par la révolution, les guerres : le prix du pétrole chute dès 1985. Iran reste un exportateur important d'hydrocarbure et s'en sert comme un moyen de pression sur ses voisins comme la Syrie qui est dépendante du pétrole iranien. Il possède 10% des réserves pétrolières mondiales. Depuis 1979, l'Iran a baissé sa production de pétrole : c'est une politique de conservation.

Iran est l'un des principaux partenaires commerciaux de Bagdad depuis 2002, et cela dans de nombreux domaines (transports, électricité, industrie, douanes...)

Téhéran participe activement à l'OCE (organisation de coopération économique) depuis 1967, qui prend son nom en 1985. Son département culturel et son secrétariat de l'organisation sont situés à Téhéran. => but de développer l'économie.

De plus, l'Iran a une voie d'accès au golfe persique avec le détroit d'Ormuz, notamment pour le commerce pétrolier : « route du pétrole ». => zone stratégique

2) La guerre Iran/Irak

Le 22/09/1980 Saddam Hussein envahit la province du Khuzestân => agression impérialiste. Avec l'affaiblissement économique de l'Iran, Saddam Hussein y voit l'opportunité d'une victoire sans difficultés ainsi que l'occasion d'annexer quelque territoire.

L'Iran lance alors une contre-offensive. C'est une guerre prévue éclairée (Irak) mais qui devient une guerre d'usure (civils mobilisés, tranchés, armes chimiques...)

Alliés : Irak = nbx pays arabes + USA + FR + URSS

Iran = isolée, soutien limitée de la Syrie + Corée du Nord.

20/08/1988 : un cessez-le-feu est négocié grâce à l'ONU (+1 millions de morts)

L'influence de l'Iran en Irak s'accroît lorsque les chiites passent au pouvoir en Irak en 2002.

⇒ Montée en puissance de l'Iran qui inquiète ses voisins, craignent un « arc chiite ».

3) La relation Iran/Israël

L'Iran et Israël connaissent des relations cordiales jusqu'en 1979.

Depuis la révolution islamique Israël considère l'Iran comme un ennemi (peur du nucléaire). De plus l'Iran condamne les USA et son impérialisme et les monarchies/régimes pro-américains, Israël étant un grand allié de celui-ci développe peu à peu une hostilité pour l'Iran des Mollahs. De son côté, l'Iran réfute l'État d'Israël et appelle à le détruire. L'Iran coupe alors toute relation avec Israël et ne reconnaît plus le passeport israélien et transforme son ambassade israélienne en ambassade palestinienne.

Khomeini appelle alors tous les musulmans du monde à manifester contre Israël et le sionisme et en 1985 des millions d'Iraniens y participent. Cependant pendant la guerre Iran/Irak, Israël apporte un soutien militaire à l'Iran qui en contrepartie leur livre du pétrole.

III- Le régime des Mollahs à l'échelle internationale

1) Tensions avec les pays européens

Le statut théocratique de l'Iran a tendance à déplaire aux Occidentaux. Et l'Iran quant-à-lui est méfiant face à aux puissances occidentales, cela se traduit par un financement des ONG iraniennes exclusivement iranien ou de la part de l'ONU mais dans aucun cas de la part des puissances occidentales directement.

2) La relation USA-Iran

Le 04/11/1979 : crise des otages à l'ambassade USA à Téhéran par des étudiants iraniens. 52 otages, ils réclament l'extradition du chah afin de le juger. Dure 444 jours. Les USA mettent en place un embargo commercial et arrête d'importer du pétrole. Le 19/01/1981 : l'Iran cède et libère les otages => accords d'Alger : Les USA ne doivent pas intervenir dans les affaires de l'Iran, retirer leurs sanctions éco...

=> fracture entre l'Iran et les USA (et leurs alliés). Les USA trauma du régime des mollahs.

Pendant le printemps arabe, l'Iran accuse les USA de vouloir déstabiliser le pays. Les USA font face à l'échec de leur politique d'imposition de la démocratie de l'extérieur en Iran. (Projet de changement de régime). L'idée de démocratie est alors instrumentalisée par les USA. Car chamboule les acteurs présents en Iran (association des droits des hommes) et compliquent leur travail. + non-respect des accords d'Alger, l'opinion publique voit cette action d'un mauvais œil (prétexte pour ses ambitions hégémoniques).

Les USA atteignent leur limite à imposer la démocratie au MO avec cet échec.

Relations + : en 1998, le président iranien Khatami propose d'augmenter les échanges culturels et universitaires => volonté de créer une relation qui n'est pas simplement diplomatique.

3) Développement nucléaire de l'Iran

Programme nucléaire depuis 50's mais s'arrête après la RI, le programme reprend (informe l'AIEA (Agence Internationale de l'énergie atomique)) avec aide de la Russie. L'Iran veut développer son nucléaire afin de se moderniser. => nucléaire civile (et non bombe atomique)

L'AIEA prévoit alors en 1983 de fournir de l'aide à l'Iran mais est freinée par les USA.

Le fait que l'Iran veut potentiellement acquérir l'arme atomique inquiètent les pays européens.

⇒ Risque d'une course à l'armement au MO

Sanctions de la part du conseil de sécurité de l'ONU, menace donc l'Iran décide en 2011 qu'il fermerait le détroit d'Ormuz en cas de sanctions sur les exportations de pétrole.

CCL : L'Iran est alors un pays isolé mais avec le paradoxe d'être une grande puissance régionale économiquement notamment. C'est une nation en avance sur les autres États des Moyen-Orient. Cependant le régime des Mollahs aujourd'hui se durcit encore : 2022, Masha Amini est assassinée par la police des mœurs pour « port de vêtements inappropriés ».